



RÉSEAU PATRIMOINES
Association pour le patrimoine naturel
et culturel du canton de Vaud
Case postale 5273 - 1002 Lausanne
www.reseaupatrimoines.ch

Procès-verbal de l'assemblée générale de l'association Réseau Patrimoines du 21 mai 2019 à 19h à Lausanne, Palais de Rumine, Salle du Sénat

1 Mot de bienvenue de la part du président, Gille Borel

Une liste de présence circule : 15 membres sont présents, 16 membres sont excusés. La **convocation a été envoyée dans les délais statutaires. Aucune proposition des membres n'est** arrivée, ni de demande de modification de l'ordre du jour. A la fin de l'année 2018, l'association comptait 229 membres. Les mouvements sont donc les suivants : 2 démissions, 4 admissions individuelles.

2 Adoption du P.-V. de l'assemblée générale du 29 mai 2018

Il a été mis en ligne. Celui-ci n'appelle pas de commentaires, et est approuvé.

3 Rapport du président

Le comité s'est réuni à trois reprises durant la période du 29 juin 2018 au 20 mai 2019. Il a également fonctionné en télétravail.:

Chronologiquement, les activités suivantes ont eu lieu :

3.1 AG de l'an passé et excursion. La partie scientifique de notre AG de l'an passé a été dédiée au Parc naturel régional Gruyère Pays-d'Enhaut. Nous avons eu le plaisir d'accueillir M. Patrick Rudaz, coordinateur du parc. En prélude à l'excursion de juin, il nous a présenté la réserve naturelle, ses enjeux et les acteurs qui gèrent ce territoire. Le 2 juin, 27 membres de RPS ont participé à la sortie guidée avec talent et passion par l'équipe du parc. Jean-Frédéric Henchoz directeur du Musée du Pays-d'Enhaut nous a reçu dans l'après-midi et présenté la future extension des lieux, Ariane Devanthéry nous a prodigué des lectures de voyageurs durant la pause de midi. Un immense merci à Christophe Randin et Pierre Crotti pour avoir organisé et animé cette journée.

3.2 Toujours au chapitre des excursions, une seconde sortie a été organisée le samedi 6 octobre à de Salvan à Evionnaz, qui a malheureusement dû être annulée. Une seule inscription nous était parvenue.

3.3 Conférences. Lancées il y a maintenant trois ans, les conférences du printemps ont été la principale activité du comité. Le thème général 2019 était de « savoir perdre le patrimoine » avec un accent particulier mis sur le « tourisme de la dernière chance ». Les deux soirées ont eu lieu à exactement un mois d'intervalle, soit les mardis 12 février et 12 mars. La première soirée, tenue à l'aula du Palais de Rumine, s'est déroulée avec Christophe Amsler, architecte pleinement engagé dans les domaines de l'histoire et de la conservation du patrimoine architectural et paysager. Il est l'un des auteurs de la récente réhabilitation du château cantonal Saint-Maire, à Lausanne. C. Amsler nous a entretenus sur la question de savoir si le patrimoine n'était, en fin de compte,



RÉSEAU PATRIMOINES
Association pour le patrimoine naturel
et culturel du canton de Vaud
Case postale 5273 - 1002 Lausanne
www.reseaupatrimoines.ch

qu'une grande téléologie de la perte. Observer la réaction du conservateur face à la disparition inévitable de son bien offre un biais de clarification particulièrement cru, dans le monde foisonnant des théories de la restauration comme dans celui, plus quotidien, des chantiers monumentaux.

La seconde soirée a été l'occasion d'entendre MM. Rafael Matos Wasem, enseignant à la HES-SO Valais, géographe spécialisé dans les phénomènes liés au tourisme et à leur histoire, ainsi que Ludovic Ravel, géomorphologue et chercheur CNRS à l'Université Savoie Mont-Blanc. Ce Chamoniard est le témoin privilégié du changement climatique à l'œuvre sur le massif du Mont Blanc et sur les pratiques sportives qui s'y déroulent (alpinisme en particulier). Nous avons vu comment les touristes se rendent en nombre croissant sur des lieux, y compris patrimoniaux, amenés à disparaître suite au réchauffement climatique et à d'autres facteurs anthropiques. Ces visiteurs contribuent ainsi à accélérer un processus qui permet, paradoxalement, de mettre au jour de nouveaux patrimoines. A Chamonix, L. Ravel nous a montré les pertes de glaces et les nouvelles voies empruntées par les alpinistes, bien plus difficiles.

3.4 Pour la diffusion de nos activités, le site internet reste l'outil principal.

4 Rapport du trésorier

Le rapport est donné et commenté par Nicolas Isoz, trésorier. Le capital de l'association est de CHF 67'161.43 au 1er janvier 2019.

5 Rapport des vérificateurs des comptes

Rapport des vérificateurs des comptes. Les vérificateurs, Anne Schranz et Valerio Notari, ont rédigé leur rapport, qui n'apporte pas de commentaire particulier. Anne Schranz en donne lecture à l'assemblée. Le comité les remercie de leur travail.

6 Discussions, questions sur les points 3, 4 et 5, et vote

L'assemblée réunie n'a aucune question sur le rapport du président, ni sur celui du trésorier et des vérificateurs des comptes. Par votation, elle accepte en bloc le tout.

7 Activités 2019-2020

7.1 Une première sortie est prévue le samedi 25 mai au DABC à Lucens avec Lionel Pernet, directeur du MCAH et Claire Brizon.

7.2 La sortie d'octobre n'est pas encore fixée.

7.3 Deux soirées sont prévues en hiver 2020 ainsi qu'une sortie en lien avec l'AG 2020.

8 Divers

Aucun divers ni questions dans l'assemblée.



RÉSEAU PATRIMOINES
Association pour le patrimoine naturel
et culturel du canton de Vaud
Case postale 5273 - 1002 Lausanne
www.reseaupatrimoines.ch

Partie culturelle.

En relation avec l'excursion du 25 mai au Dépôt et Abri des Biens Culturels (DABC) à Lucens, Claire Brizon, chercheuse affiliée à l'Université de Berne et au Musée cantonal d'archéologie et d'histoire, donne une conférence intitulée « **Voyageurs, naturalistes et militaires. Histoire des collections ethnographiques indo-océaniques du Musée cantonal d'archéologie et d'histoire** »

CS/GB, le 10 juin 2019